

Clase # 6

## INTRODUCCIÓN AL TURISMO

### CONOZCO Y APRENDO

Lectura 6

### Antigua Guatemala-Lugares turísticos

#### 1. Palacio de los Capitanes Generales (Antigua Guatemala)



La construcción de esta edificación para residencia del Capitán General se inició en 1558 y cumplía una variedad de funciones, entre estas, sede y habitación de los oidores de la Real Audiencia, Caja Real, cuartel del Batallón de Dragones, cárcel, bodegas y huertos.

Varios terremotos ocurridos a lo largo del siglo XVIII causaron severos daños al palacio, el cual fue saqueado. Las autoridades decidieron mudar la capital y el palacio fue despojado de puertas, ventanas, balcones y todo lo que pudiera resultar útil en la construcción de la nueva ciudad.

Fue restaurado a finales del siglo XIX, pero nuevamente los sismos de 1942 y 1976 provocaron fuertes daños en el inmueble.

Tras la declaratoria de Antigua Guatemala como Patrimonio Cultural de la Humanidad en 1979, fue nuevamente reconstruido y remozado y actualmente es sede de varias dependencias gubernamentales, incluyendo el gobierno departamental, la policía nacional y el Instituto Guatemalteco de Turismo.

El Palacio de los Capitanes Generales fue una de las primeras edificaciones palaciegas erigidas en Centroamérica y es un icono arquitectónico guatemalteco, con su imponente arquería en dos niveles.

## 2. Palacio del Ayuntamiento (Antigua Guatemala)



Es una elegante edificación de doble arquería y columnas toscanas, situada al lado de la catedral, frente al Parque Central, que es la sede municipal de Antigua Guatemala.

Fue construido entre 1740 y 1743 y soportó bastante bien los devastadores terremotos de 1773 que destruyeron buena parte de Antigua Guatemala y provocaron la mudanza de la capital. No obstante, los saqueos y el abandono de la ciudad causaron más destrozos y pérdidas que los sismos y el palacio se mantuvo en estado ruinoso hasta el siglo XIX, cuando fue rehabilitado.

En 1851 fue colocado un reloj y durante varias décadas fue cárcel municipal. Una de sus atracciones turísticas actuales es la Celda de La Tatuana, en la que fue recluida una mujer acusada de brujería. La Tatuana supuestamente escapó de la prisión en un barco mágico que dibujó con carbón en una de las paredes de su celda.

En 1956 abrió en el palacio el Museo de Armas o Museo Santiago. La muestra repartida en cinco salas exhibe pinturas, esculturas, cerámicas, trabajos de heráldica, armas coloniales, piezas de herrería y mobiliario.

### **3. Catedral de San José (Antigua Guatemala)**



Las edificaciones de Santiago de los Caballeros de Guatemala (hoy Antigua Guatemala) han vivido en una permanente lucha contra los seísmos. Después de los Terremotos de Santa Marta (1773) la catedral pasó de iglesia a cementerio, ya que perdió los techos y solo sobrevivieron los fuertes muros.

Los árboles que crecieron en las antiguas naves daban sombra a las tumbas y su follaje sobresalía por sobre las gruesas paredes de la antigua iglesia. Los restos del conquistador Pedro de Alvarado, que reposaban en la catedral, se extraviaron entre tantos accidentes.

Fue reconstruida entre los años 1820 y 1830 y los objetos de culto, pinturas, muebles y otras piezas de valor que habían sido resguardadas en la sede de la Universidad de San Carlos volvieron a su antigua ubicación.

El terremoto de 1874 derribó las torres y los de 1918 completaron la tarea destructiva. Fue reparada y el violento terremoto de 1976 se cargó la fachada y los tejados. Entre 1990 y 2015 fue vuelta a reconstruir según la apariencia que tenía a comienzos del siglo XX.

#### **4. Iglesia y Convento de las Capuchinas (Antigua Guatemala)**



Este inmueble consagrado en 1736 marcó dos hitos, uno religioso y otro arquitectónico. Fue el primer convento que eliminó el requisito de pagar una dote en especies o en propiedades para la admisión de las interesadas, medida que abrió la vida religiosa en reclusión a las mujeres de bajos recursos.

También fue el primer convento de América con área de estudio y retretes en las celdas, por lo que algunos historiadores de la arquitectura lo consideran el edificio de apartamentos pionero del continente.

Otra particularidad de la edificación es una construcción circular llamada Torre de Retiro, elemento arquitectónico único entre los conventos de América. Estos atributos le hacen una de las principales atracciones turísticas de Antigua Guatemala.

El edificio sobrevivió con pocos percances a los frecuentes terremotos y una crónica del príncipe Guillermo de Suecia, quien visitó la zona en 1920, lo describe como uno de los mejor conservados de Antigua Guatemala.

Tras su declaración como monumento nacional, el antiguo convento fue restaurado y actualmente es sede del Consejo Nacional para la Protección de la Antigua Guatemala.

## 5. Iglesia de San Francisco (Antigua Guatemala)



Es lugar de peregrinación de los devotos al Hermano Pedro (Pedro de San José de Betancur), enterrado en la iglesia.

Este fue un religioso canario del siglo XVII, canonizado en 2002 por Juan Pablo II y considerado el primer santo centroamericano por haber evangelizado y trabajado durante 18 años en la actual Guatemala. Tiene el mérito de haber fundado la primera escuela interracial y el primer hospital de convalecientes en América.

La iglesia actual fue construida en 1702 en el mismo sitio de una del siglo XVI destruida por un terremoto. Los sismos del siglo XVIII la afectaron grandemente y fue abandonada, hasta su reconstrucción después de mediado el siglo XX.

Tiene una fachada ornamentada por columnas salomónicas y una imagen de la Virgen María en la hornacina central.

Cuenta con dos torres más bajas que la fachada, algo inusual en la arquitectura cristiana. La torre del lado norte alberga dos campanas y la del sur ha sido dejada como quedó después de los terremotos de 1773.

## 6. Convento de Santo Domingo y Hotel Casa Santo Domingo (Antigua Guatemala)



Las ruinas del inmueble colonial pertenecieron a un monasterio edificado en el siglo XVI por la orden de los Dominicos y derribado en 1773 por los terremotos del día de Santa Marta.

Actualmente en el monasterio en ruinas funciona el Hotel Museo Spa Casa Santo Domingo, un lujoso y glamoroso alojamiento 5 estrellas situado en la Tercera Calle Oriente 28-A, a 10 minutos caminando del centro de Antigua Guatemala.

El hotel dispone de habitaciones doble estándar, doble Deluxe, ejecutivas, *suites* junior, *suites deluxe* y *suites* de lujo con sauna y bañera de hidromasaje.

El aire acondicionado, el televisor pantalla plana con canales por cable, el secador de pelo y otros artefactos de la modernidad le recuerdan a los huéspedes que no se encuentran en una recámara en plena época virreinal, aunque las ruinas monacales dan una atmósfera colonial insuperable por cualquier otro hotel.

Los jardines primorosamente cuidados, el *spa*, la alberca al aire libre y el gimnasio conviven armónicamente con la capilla, las piezas de arte colonial, el museo arqueológico, el taller de cerámica y el museo y mayor fábrica de jade de Antigua Guatemala que se encuentran en el hotel.

